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新官为何不愿理旧账

“火焰山”与“雷池”交错，
考验着党委班子的担当、智慧
与毅力

在海军研究院某研究所党委常委会

议决议中有一句话令记者印象深刻：“甩

掉沉重的历史包袱，转型才能转得快、转

得好、转得彻底。”

尽管该所党委已经下定理旧账的决

心，在接下来的工作中，面对接踵而来的一

个个硬骨头，大家还是觉得有点“准备不

足”。

老干部移交、“十三五”规划项目的

攻坚、长期滞后项目清理、干部住房垫支

款追缴、网信体系建设……无论具体到

哪一项工作，都是一场硬仗。

“ 旧 账 ”虽 然 不 是“ 烂 账 ”，但 要 理

出个是非曲直，难！当初，一听说要理

“ 旧 账 ”，大 家 为 新 党 委 班 子 捏 了 一 把

汗：那么久都没能解决，推进难度可想

而知！

现在，全所官兵心境已发生变化，高

兴之余对党委班子竖起了大拇指——

不长时间内，给久悬未决的旧账一一画

上句号，了不起！面对称赞，党委一班人

很清醒：我们是新班子，官兵越是信任，

党委越要担当。

对“ 新 官 ”的 概 念 ，该 所 党 委 有 自

己的理解。在他们看来，新官的“新”，

更多体现在大家刚经历过军队体制编

制调整改革，思维理念、认知水平有新

提升上。从源头上讲，这种“新”，是党

的 最 新 理 论 成 果 武 装 后 的“ 新 ”，是 新

时代赋予的“新”。

那次，海军研究院部署老干部移交

工作，任务受领回来后，不少人皱起了

眉。老干部移交，在别的单位也许不是

什 么 大 事 ，但 对 这 个 50 年 代 初 就 成 立

的 研 究 所 来 说 ，情 况 复 杂 程 度 难 以 想

象——待移交的老干部人数多、患大病

的人数多；老干部的平均年龄大、亟待

组织解决的问题多且复杂。

“以前一直没太较真的事，现在突然

较真，这不是把咱架在火上烤吗？”“八九

十岁的老人一激动，血压高了，心脏病犯

了，出了意外，咱就成了罪人。”这是一种

观点。

“以前新官很少有揪着旧账不放的，

咱这么干值得吗？”这是另一种观点。

从党委“要理”旧账到大家“愿理”旧

账之间，还差着观念的转变。新党委班

子决定先解决大家的思想问题。

以 前 ，大 家 为 什 么 不 愿 意 理 旧

账 ？ 所 党 委 组 织 班 子 成 员 深 入 讨 论 ，

新官不愿理旧账的原因清单被拉了出

来——

一是有的人认为理旧账对自己不

公平，应该是谁的单谁买，谁的责任谁

负；二是怕理旧账得罪人，有翻前任老

底的嫌疑，吃力不讨好；三是担心头绪

杂 乱 、手 续 烦 琐 、工 作 量 大 ，影 响 当 下

工 作 ；四 是 有 些 旧 账 直 接 关 系 到 个 人

切 身 利 益 ，理 旧 账 相 当 于“ 剁 自 己 指

头 ”；五 是 担 心 问 题 过 于 敏 感 ，处 理 时

存在较大风险；六是思维上有惯性，认

为按以前的路走不会出大问题，“拖一

拖”未尝不是解决问题的一种办法；七

是认为上级可能更看重“向前奔”而非

“朝后看”的成绩……

这些原因背后的深层次原因是什

么？该所党委趁热打铁，引导官兵自我

反省：在理旧账这件事上，所持态度是出

于“私心”还是出于“公心”，有没有站在

新时代新使命任务的高度去考虑。

在 此 基 础 上 ，所 党 委 着 力 统 一 大

家思想：过去历届党委班子，所做决策

都 有 当 时 的 历 史 背 景 ，目 的 大 都 是 为

了 单 位 向 上 向 好 发 展 。 不 过 ，如 今 时

过境迁，要求发生了变化，其中一些成

了 遗 留 问 题 。 从 难 度 上 讲 ，理 清 这 些

旧账，不亚于“过火焰山”“闯地雷阵”，

但 只 有 彻 底 理 清 旧 账 ，才 能 为 今 后 建

设 发 展 卸 下 包 袱 ，确 保 全 所 上 下 心 无

旁骛地投入今后的重大建设之中。因

此，它也最考验党委班子的担当、智慧

与毅力。

思想上的发动，为解决历史遗留问

题奠定了基础。在理旧账上，“火焰山再

高都得过”，渐渐从党委一班人的理念变

成了大家的共识。

新官怎么理旧账

讲原则，也要讲感情，捧出
一颗真心就能换来一片真心

如今，谈到“新官”对理旧账的态度，

该研究所现防护室副主任、原科研处助

理万宇婷用 4 个字来概括：斩钉截铁。

翻开该所的党委会记录本，记者注

意到研究理旧账工作的一些措辞——

“要从讲政治的高度看待这个问题”“作

为重大政治任务，这考验着大家的态度、

能力和基本站位点”……处处印证着万

宇婷所说的“斩钉截铁”。

措辞之所以这么重，该所党委书记

吴超说：“就是要向大家表明一点，在理

旧账这事上，上级有明确要求，没有折扣

可打，也无路可退。”

有一次，所里刚部署完干部住房垫

支款追缴工作，一个室领导就试探性地

问所领导：“如果尽力抓落实，还是没有

如期完成任务，怎么办？”这名所领导的

回答毫不含糊：“不但要依纪依规追责问

责，还要限期完成。”这个室领导脱口而

出 ：“ 问 了 几 位 所 领 导 ，你 们 说 得 都 一

样！”“因为，这是原则问题。”这名所领导

回答。

如今，回过头再看，“讲原则”贯穿了

该所新官理旧账的全过程。

一直负责老干部移交工作的职工

林华还记得那次座谈。第二天就是上

级规定的最后期限，还有 6 名老干部不

愿 签 字 办 移 交 。 党 委 领 导 了 解 情 况

后 ，只 说 了 句 ：“ 明 天 把 他 们 请 到 会 议

室来。”

林华还记得，那天是 11 月 25 日。5

名老干部 8：45 到达时，所里两位主官和

机关各部门负责人已进了会议室。座谈

一直持续到中午。会议室门开时，5 名

老干部已答应签字。

后 来 ，其 他 人 才 知 道 座 谈 的 详

情 ——耐心地听完这几位老干部在医

疗保障、车辆使用、待遇落实方面的诉求

后，两位主官和相关部门负责人一一给

予细致解答。林华这才知道机关提前做

了很多功课。

还有一名老干部心结解不开，打电

话、登门做工作已有十多次，仍不同意移

交，怎么办？为此，常委们专门开会研

究，形成决议：“必须按照上级要求如期

完成任务。对剩下的这名老干部，为他

申请组织移交。”

“过了窗口期，该关门就得关门，该

用的令箭还得用。”这些话传到最后那名

老干部耳朵里，第二天，他就打来电话同

意签字办移交。

难题得到解决，林华当然高兴。让

她更高兴的是，其他更多老干部的移交，

是用党委确定的暖心方式解决的。

从 老 干 部 移 交 工 作 开 始 那 天 起 ，

该 所 党 委 就 再 三 强 调 ：相 关 规 定 条 文

不会说话，但人有感情、会说话。做工

作 不 是 去 念 条 文 ，要 用 真 情 焐 暖 老 干

部的心。

上门做工作的干部谨记这一要求，

听得进牢骚，耐得住诉苦。“老干部对人

民海军现代化都有贡献。没有他们就没

有我们的今天”“我们也有退休的那一

天 ，不 妨 换 位 思 考 一 下 ”“ 态 度 决 定 一

切”……这些话，党委领导大会讲、小会

说，不知道强调了多少遍。

“要讲感情，要做功课。”党委这样要

求，党委成员也带头这样做。

“我们都要移交了，领导也不来看

看 我 们 。”听 闻 一 名 老 干 部 的 要 求 后 ，

所 党 委 立 即 决 定 第 二 天 由 党 委 书 记 、

副 书 记 分 头 带 队 ，挨 家 登 门 走 访 待 移

交老干部。

看到所领导上门，那名老干部又为

自己的要求觉得不安。所领导握着老人

的手说：“不是您老要求高了，是我们来

晚了。该道歉的是我们。”

“ 捧 出 一 颗 真 心 就 能 换 来 一 片 真

心。”政治工作处主任王宗奇还记得那

次所领导的登门走访。一进门，茶几上

整 整 齐 齐 摆 着 4 张 年 代 久 远 的 立 功 喜

报 和 奖 状 —— 老 人 还 参加过西北的核

爆试验。老人的妻子也是所里的退休干

部，上海人。参加那次 任 务 有 哪 些 人 ，

当时政审有多严 格 ……老人的妻子边

回忆边讲。

她讲完这些后，所领导眼眶湿润，

动情地对老人说：“你们奠定了所里的

技术基础，是当之无愧的‘蓝图精神’第

一代践行者。这一点，所有人都不会忘

记。咱们军史长廊里第一张照片反映

的就是当时核爆试验的场景……”

自始至终，他们没有提一句移交的

话。后来，老人的妻子自己开了口：“听

你们这么讲，俺和老伴也很高兴。不用

麻烦组织了，我们办移交。”

王宗奇说：“这两位老干部可能不知

道，在回来的路上，几位领导一直在商

量，在党委职责范围内，还能给两位老人

哪些照顾。”

决不能一边理旧账
一边欠新账

“时间再紧也不能违反规
定，埋下新的隐患”

“不能边理旧账边欠新账。”对这句

话，该研究所党委一班人认识统一：一是

不能在理旧账过程中因理得不彻底出现

后遗症，二是不能因理旧账耽误其他工

作正常开展。该研究所一名副所长告诉

记者：“大家认识上的一致，来自新党委

班子相关理念的延伸。”

在启动“百日会战”的那次党委常委

会上，经历了老干部移交工作“大考”的

党委领导再次强调了对理旧账工作的定

位：最大限度地解决掉现有政策明确不

支持的问题，不给下一届党委留欠账。

很多时候，一再强调往往是因为确实存

在不可预知的风险与隐患。在当时的党

委常委们看来，“百日会战”就存在很大

风险。

百日之内，重新为历史遗留项目找

到“婆家”，按程序完成报批手续，协调厂

家生产出相关设备，按任务书要求赴试

验地安装并完成数据采集……哪一个环

节出现问题，都可能导致“会战”失利。

而当时，一系列新体制、新规定、新标准

开始实施，所有的工作必须“与这些新尺

子对表”。一旦有出入，就可能违规。

所长王全胜挂牌督办某驻岛项目，多管

齐下抓推进，马不停蹄抓落实，样机终于上了

海岛。但在试验用房改造经费来源与选用

施工单位合规性方面，项目负责人犯了难。

“时间再紧也不能违反规定，埋下新

的隐患！”在所党委重视下，科研处调集精

兵强将，连夜从新出台的规定中找到了依

据。

如果说这个项目只是在快结束时才

遇到合规性问题的话，那么，该所的网信

体系建设一开始就面临这一问题。

网信体系建设对研究所的转型与发

展重要性不言而喻。长期以来，这方面

的工作进度一直较慢。所里计划投入的

一笔经费，却因“上交家底费”的新要求，

成了大家议论的焦点。要理好这笔旧

账 ，党 委 班 子 必 须 先 面 对 一 个 关 键 选

择——上交家底费时，这笔计划投入的

经费能不能留用？

“上交家底费是政治问题，绝不能在

这方面打擦边球！”“为了所里今后的发

展，这个责任值得所党委来负！”一番研

究讨论，所党委拍板：项目要搞，但经费

使用必须合规。

会后，所里就此项目的经费使用问

题专门上件请示，该走的程序一步不少，

不在任何细节上打擦边球。经上级党委

研究，该所上报的留用计划顺利通过。

网信体系第一期工程开建前，所党

委明确提出要求：每笔开支都要清清楚

楚，定期邀请上级审计机关来审计。很

快，一个安全级别颇高的数字化办公平

台搭建完成并投入运行。

“不给后任留欠账”，这一理念体现

在该所党委的所有决策中。去年，该所

不仅完成了“百日会战”，还同时整体推

进完成了 36 项正常年度工作。

理就理到底，抓就抓到位，不让旧账

留“尾巴”。这一观念同样体现在追缴单

位为干部垫支住房款工作中。有一名干

部很早就调往外单位，之后其工作单位又

数次发生变化。所里派人与其沟通，先后

与他所在的两个单位取得联系，落实追缴

工作，最终使这笔“欠账”有了着落。

该研究所另一名副所长告诉记者：

“能做到这一点，离不开党委的主动担当

作为，离不开党委处理棘手问题时的统

筹、督导、服务作用。”采访结束时，他告

诉记者，如今研究所已基本甩掉了旧账

的历史包袱，全所上下开始全身心地投

入现阶段的重大科研与设计工作中。

新 官 理 旧 账
——来自海军研究院某研究所的新闻观察

■本报记者 王社兴 特约记者 胡丹青 通讯员 任天然 毛程程

11 份红头文件摆在会议桌上，冲击

力很强。

和上级下发的红头文件不同，这 11

份红头文件来自海军研究院某研究所

本级，每份红头文件对应着一个长期滞

后项目的结题。

“百日会战”结束，该所召开党委常

委扩大会议，党委一班人对着这些红头

文件颇为感慨。最难啃的硬骨头——长

期难以推进的 11 个历史遗留项目全部

结题，他们做到了。

2019 年国庆节后，该所迎来了盘点

收获的又一个秋天。当时，研究所正值转

型期，工作推进面临许多新的挑战。挑战

之一，就是有长期以来未能结题的“历史

欠账”压在大家胸口上。

在党委督办下，机关对这些项目进行

了梳理。不梳理不知道，一梳理吓一跳：有

的项目因上级主管部门调整没了“婆家”，

有的项目原研发要求因时过境迁已不合时

宜，有的项目负责人已经退役，有的甚至成

了无人问津的“僵尸项目”……

因为这些积重难返的“历史欠账”，

该研究所在海军党委巡视中被点了名，

“已影响到所里的军心士气”。

党委正副书记一合计，组织“百日

会战”，尽快清理长期滞后项目的提议

上了党委常委会。

两 人 心 里 很 明 白—— 只 有 尽 快 销

掉 这 些“ 旧 账 ”，干 部 职 工 才 能 轻 装 上

阵 ，高 标 准 完 成 接 踵 而 来 的 更 多 重 大

任务。

对 于 这 一 提 议 ，所 里 有 的 人 直 言

“ 是 不 是 仓 促 了 点 ”。 当 时 ，研 究 所 刚

经 历 过 军 队 体 制 编 制 调 整 改 革 ，留 下

来的干部也存在定岗落编的问题。全

力 抗 击 新 冠 疫 情 背 景 下 ，全 所 官 兵 刚

结束长期居家办公回到所里。这种情

况 下 ，要 求 在 一 百 天 内 理 清 历 届 党 委

班 子 都 未 能 解 决 的 旧 账 ，有 人 认 为 几

乎不可能。

更 何 况 ，面 对 这 些“ 剪 不 断 、理 还

乱”的历史欠账，很多同志心里还有“疙

瘩 ”—— 以 前 的 欠 账 ，凭 什 么 让 我 们

还？也有人担心：“到期完不成任务，党

委决策威信会受到影响。”

“守摊子人人都会，关键时刻迎难

而上、有所作为则体现着担当。”所党委

一 面 统 一 大 家 思 想 ，一 面 组 织 专 家 对

“百日会战”可行性进行论证。最后，所

党委拍板：时间不变，打一场清理历史

遗留项目的歼灭战。

为体现所党委决心，所有滞后项目

按完成难易程度排序挂红、黄牌。党委

常委带头认领最难的红牌项目。

党委全程督办、分工包干负责、设

定“后墙”时限、周例会报告……对强力

推进情况下进度依旧较慢的项目，专题

召开党委常委会进行研究，在理思路、

出点子、教方法的同时，不断传导压力。

一系列操作下来，一个个看似无法

打破的关节点被打通，一个个以前看似

难以逾越的难关被攻克。

对 压 茬 推 进 取 得 的 理 旧 账 成 果 ，

该 研 究 所 及 时 用 下 发 红 头 文 件 的 方

式 进 行 确 认 ，鼓 足 大 家 决 战 决 胜 的

干 劲 。

“百日会战”限定时间的最后一天

下午，由所领导挂牌的最难项目中的一

个通过上级评审结题。得知消息后，党

委成员们长出一口气：清理长期滞后项

目这项工作，我们完成了！

百 日 会 战 啃 下 硬 骨 头
■本报记者 王社兴 特约记者 胡丹青 通讯员 任天然

习主席在 2021 年秋季学期中央党

校（国家行政学院）中青年干部培训班

开班式上强调指出：“做事总是有风险

的。正因为有风险，才需要担当。凡是

有利于党和人民的事，我们就要事不避

难、义不逃责，大胆地干、坚决地干。”这

既是对年轻干部的明确要求，也是对全

体党员的殷切期望。对全军广大官兵

特别是党员干部来说，就是要无私无

畏、主动担当、积极作为，奋力投身强军

兴军伟大事业，努力创造出无愧时代、

无愧历史的业绩。

当前，正值强军兴军关键期和改

革强军深入推进期。这一征途犹如爬

坡，越向高处陡坡越多；宛若涉水，越

向深处越需奋力挥臂。具体到一些大

项工作，与取得成绩的距离越近，遇到

的问题就越多，碰到的硬骨头也就越

多。只有拿出迎难而上的勇气、不获

全胜不罢手的韧劲，才能踢开绊脚石，

啃下硬骨头。

啃硬骨头，要有舍我其谁的担当精

神。强军兴军是我军建设的永恒课题，也

是时代赋予青年官兵的历史重任。要肩

负起这一使命任务，就要敢于走前人没有

走过的路，干前人没有干过的事，比如主

动作为、最大限度地解决掉历史遗留问

题。经过长年沉淀积压，一些历史遗留问

题已经成为战斗力生成的羁绊，解决起来

比先前要更加耗时费力。能否以舍我其

谁的担当精神，主动把解决历史遗留问题

的担子扛起来，既是对各级党委班子能力

水平的综合考验，也是对相关领导干部政

治判断力、政治领悟力、政治执行力的现

实检验。

啃硬骨头，要有无私无畏的担当

精神。一代人有一代人的责任，一代

人 有 一 代 人 的 担 当 。 对 部 队 各 级 党

组织来说，这种“责任”“担当”更多地

体现在“把最难的事扛起来”，从对党

忠诚的高度、以对党的事业高度负责

的 态 度 推 进 各 项 工 作 。 具 体 到 解 决

历史遗留问题上，就是要坚持法规制

度 至 上 、备 战 打 仗 第 一 ，做 到 不 计 个

人 得 失 、不 算 个 人 小 账 、不 被 私 心 左

右 ，不 留 任 何“ 尾 巴 ”地 解 决 好 ，创 造

官 兵 心 无 旁 骛 地 抓 战 斗 力 建 设 的 良

好局面。

啃硬骨头，要有真干实干的担当精

神。“知责任者，大丈夫之始也；行责任

者，大丈夫之终也。”空谈误国，实干兴

邦。处理棘手问题，没有埋头苦干的精

神不行，没有拼命硬干的精神也不行。

干事就要干实事，有为就应真有为。解

决历史遗留问题，就要盯住关键环节、

抓住要害关口，“咬定青山不放松”，不

见成效不收兵。如此，才能体现出党组

织的凝聚力、战斗力，才能在啃硬骨头

中长本事强能力，更好地担当起新时代

赋予的重任。

啃 硬 骨 头 要 敢 于 担 当
■王全胜 吴 超
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特 稿

锐 视 点

海军研究院某研究所

党委统筹安排，主动作为，

集中力量理旧账，并在此

基础上对年度重点工程项

目全程督办，倒排时间表

推进，以确保各项工作高

效完成。

图① :该 研 究 所 负 责

的某码头四脚锥体消浪结

构工程施工现场一角；

图②：科技干部现场

解决难题。

金 野、毛程程摄
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